

## **11 DE OCTUBRE: ANIVERSARIO DE CREACIÓN DEL INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL (MÉXICO, 1990)**

*(Actualización: octubre 2024).*

El Instituto Federal Electoral (IFE) fue una institución clave en la historia reciente de la democracia mexicana. Fundado el 11 de octubre de 1990, este órgano nació como parte de una serie de reformas electorales impulsadas por el entonces presidente Carlos Salinas de Gortari en un contexto de creciente presión social por elecciones más justas y transparentes.

En ese tiempo, México atravesaba un período marcado por la desconfianza en las elecciones, frecuentes denuncias de fraude electoral, manipulación de resultados y uso de recursos públicos para favorecer a los candidatos oficiales del Partido Revolucionario Institucional (PRI), partido que llevaba décadas en el poder. Las elecciones presidenciales de 1988, en las que Salinas fue declarado ganador, estuvieron marcadas por acusaciones de fraude y una falta de transparencia, que vinieron a erosionar aún más la legitimidad del sistema electoral vigente en ese entonces.

En respuesta a la creciente presión interna y externa, el gobierno de Salinas promovió una serie de reformas electorales que dieron origen al IFE, la creación de un Padrón Electoral confiable y la emisión de la credencial para votar con fotografía, así como la expedición de una nueva legislación reglamentaria en materia electoral federal: el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (COFIPE). Todos estos elementos contribuyeron a generar mayor certidumbre en los procesos electorales.

El Instituto Federal Electoral sustituyó a la Comisión Federal Electoral, órgano político dependiente de la Secretaría de Gobernación, que desde 1951 se había encargado de gestionar y controlar los procesos electorales del país. El nuevo instituto fue creado como un órgano autónomo encargado de organizar, supervisar y validar las elecciones federales en México, es decir, era responsable de la elección del presidente de la República, de los senadores y de los diputados federales. Inició actividades el 11 de octubre de 1990, con la primera sesión de su Consejo General.

El IFE fue diseñado para ser un organismo imparcial y con independencia del Poder Ejecutivo. Una de sus principales características fue la inclusión de consejeros ciudadanos, quienes, junto con los representantes de los partidos políticos, tendrían la responsabilidad de garantizar elecciones más limpias y confiables. También era encargado de vigilar el cumplimiento de las normas electorales, regular la propaganda política y el acceso a los medios de comunicación por parte de los partidos, así como supervisar el financiamiento público que estos recibían.

Desde su creación, el IFE enfrentó grandes retos para ganarse la confianza de los ciudadanos, quienes aún veían con escepticismo la imparcialidad del sistema electoral. Además, debía operar en un entorno político dominado por el PRI, lo que planteaba obstáculos para su independencia real. Sin embargo, en 1994, en unas elecciones presidenciales marcadas por el levantamiento zapatista y el asesinato del candidato presidencial del PRI, Luis Donaldo Colosio, las elecciones se llevaron a cabo con relativo éxito, y el IFE comenzó a consolidarse como una institución clave en la vida democrática de México. En el año 2000, organizó las elecciones que resultaron en la primera alternancia en la presidencia de México, con la victoria de Vicente Fox, del Partido Acción Nacional. Este proceso electoral es considerado un hito en la historia del país, que demostró la capacidad del IFE para organizar elecciones auténticas y creíbles.

A lo largo de su existencia, el instituto fue objeto de diversas reformas que fortalecieron su autonomía, y en 2014, como parte de una serie de reformas electorales, el IFE fue transformado en el actual Instituto Nacional Electoral (INE). Esta reforma amplió sus competencias, dándole la responsabilidad no solo de las elecciones federales, sino también de las elecciones locales en todo el país, entre otras. Aunque no estuvo exento de críticas y desafíos, el legado del IFE como precursor del actual INE es indiscutible.

Fuentes:  
Instituto Nacional Electoral. (S.f.). Historia del Instituto Federal Electoral.  
<https://portalanterior.ine.mx/archivos3/portal/historico/contenido/menuitem.cdd858023b32d5b7787e6910d08600a0/>  
Carmona Doralicia (S.f.). Inicia sus labores el Instituto Federal Electoral IFE. 11 de octubre de 1990. *Memoria Política de México*.  
<https://www.memoriapoliticademexico.org/Efemerides/10/11101990-ife.html>  
Instituto Federal Electoral  
Wikipedia. Instituto Federal Electoral. [https://es.wikipedia.org/wiki/Instituto\\_Federal\\_Electoral](https://es.wikipedia.org/wiki/Instituto_Federal_Electoral)

